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Запрос-ответ

ЖилкомхоЗСистему обмана 
надо взламывать сообща

Инициативы справоросса
На заседании Комитета Госсовета 

ЧР по бюджету, финансам и налогам, 
которое состоится в начале июля, 
член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» Владимир Михайлов намерен 
предложить три законопроекта.

Первый - об упрощенной системе 
налогообложения. Суть его в умень-
шении налогооблагаемой базы для ма-
лого бизнеса. Федеральным законом 
установлен налог до 15 процентов с 
вала (доходы минус расходы), как субъ-
ект РФ Чувашия имеет право умень-
шить его до 5 процентов. Депутаты Гос-
совета прежнего созыва установили 
размер налога в 12 процентов, но он 
не работает. Юридические лица стара-
ются увеличить расходы и, как прави-
ло, платят лишь обязательный налог в 
1 процент. Поэтому Владимир Михай-
лов предложил еще больше уменьшить 
ставку - до 5-6 процентов с вала, как это 
сделали во многих регионах страны. В 
этом случае, считает депутат, предпри-
ниматели будут меньше лукавить и все-
таки платить налог в утвержденном 
размере.

Второе предложение справоросса - 
провести общую налоговую амнистию, 
которой в Чувашии не было с 1995 года. 
Между тем во многих странах это при-
нято делать раз в 10 лет. И третий зако-
нопроект - о продлении срока выкупа 
земли под предприятиями по льготной 
цене в 2 процента от кадастровой стои-
мости. По мнению депутата, если доку-
мент будет принят, это существенно по-
полнит бюджет Чувашии.

Прокуратура требует 
Усилия Чебоксарского местного 

отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в отстаивании Акулевской школы 
дают результаты.

После обращения справороссов 
прокуратура посчитала, что в действи-
ях местных властей, принявших реше-
ние закрыть школу, имеются наруше-
ния. Прокурор района А.Д. Моисеев 
обратился в суд с иском к райадмини-
страции. В заявлении он просит при-
знать незаконным решение о ликвида-
ции школы и требует обязать админи-
страцию Чебоксарского района возоб-
новить ее деятельность с 1 сентября.

Удивительно, что этой проблемой 
озаботились только представители 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Партия вла-
сти ни на уровне сельского поселения, 
ни единоросского райсобрания вопро-
сом важнейшего социального объекта 
не занялась. Может быть, им заинтере-
суется как бы вновь созданный так на-
зываемый «Народный фронт - за Рос-
сию»?

Заседание по рассмотрению исково-
го заявления прокурора состоится в 9 
утра 27 июня в Чебоксарском район-
ном суде.

Решебники - вне закона
В общественную приемную Анатолия Аксакова об-

ращаются граждане, которых волнует распростране-
ние через чебоксарские киоски так называемых ре-
шебников, содержащих готовые ответы на школьные 
задачи по физике и математике. Родители считают, 
что это повлияло на успеваемость детей, которые не 
работают сами, а используют готовые ответы.

На запрос получен ответ замминистра образования и 
молодежной политики ЧР С. Петровой. В нем сообщается, 
что в образовательных учреждениях регионов России ис-
пользуются учебники, прошедшие экспертизу и допущен-
ные Минобразования РФ. Могут использоваться и учеб-
ные пособия, изданные издательствами, входящими в со-
ответствующий перечень организаций, и допущенные к 
использованию в  образовательных учреждениях, реа-

лизующих программы общего образования и имеющих 
государственную аккредитацию. Решебники в перечень 
учебной литературы не входят.

Что будет с парком?
В общественную приемную партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ обращаются горожане с вопросом о перепла-
нировке парка имени 500-летия Чебоксар. 

По запросу депутата Госдумы РФ Анатолия Аксако-
ва выяснено, что постановлением администрации Че-
боксар утверждена схема строительства администра-
тивных зданий, центра развития маунтинбайка и созда-
ния туристско-рекреационного кластера «Этническая Чу-
вашия», а также этнического комплекса «Амазония». Во-
просы, связанные с контролем за соблюдением законода-
тельства в области экологии, входят в компетенцию Мин-
природы ЧР.

Нужны серьезные меры
По инициативе Союза и региональ-

ного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Национальной библиотеке Чу-
вашии состоялся семинар-совещание 
представителей регионов Приволж-
ского федерального округа, его тема 
- «О совершенствовании управления 
жилищно-коммунальным хозяйством 
в целях создания благоприятных усло-
вий проживания граждан». Проводят-
ся такие мероприятия с одной целью – 
лучше понять сложившуюся в отрасли 
систему обмана, чтобы научиться про-
тивостоять ей. На семинаре обменива-
лись опытом представители Татарстана 
и Нижегородской области, Марий Эл и 
Самары… Представители регионов, не 
сумевшие приехать, прислали письма, 
в которых сообщили о своей поддерж-
ке инициативы создания координаци-
онного совета.

На семинаре присутствовали и уча-
ствовали в его работе депутат Государ-
ственной Думы РФ, депутаты Госсовета 
Чувашии, депутаты парламентов При-

волжского федерального округа, пред-
ставители прокуратуры, обществен-
ных организаций, товариществ соб-
ственников жилья из регионов ПФО. 
Среди обсужденных участниками про-
блем – пробелы в законодательстве, 
коррупция, непрозрачные правила ве-
дения бизнеса, высокая степень изно-
са жилищного фонда, тяжелая финан-
совая ситуация на предприятиях ЖКХ, 
непривлекательность отрасли для ин-
весторов, недовольство населения 
низким качеством предоставляемых 
услуг, рост тарифов… Для их реше-
ния сверху необходимы серьезные си-
стемные меры по совершенствованию 
управления жилищным фондом, а под-
сказывать пути решения снизу должны 
общественные организации, занимаю-
щиеся вопросами ЖКХ. Все это нашло 
отражение в рекомендациях, вырабо-
танных семинаром. Но главной задачей 
все участники считают объединение, 
без котоого существующую систему об-
мана взломать не удастся.

Без партийной окраски
Положение дел ЖКХ в регионах ха-

рактеризуется практически одинако-
выми проблемами. По всей стране ра-
ботает один и тот же механизм выкачи-
вания денег из населения, используют-
ся одни и те же методы обмана. Несмо-
тря на то, что принимаются какие-то ре-
шения, ситуация меняется очень мед-
ленно.

Открывая семинар, депутат Госдумы 
РФ Анатолий Аксаков сказал, что про-
блема ЖКХ - политическая, но партий-
ной окраски она не имеет. Депутат счи-
тает, что недобросовестные управля-
ющие компании должны уйти с рынка 
услуг, поскольку происходит их сращи-
вание с местной властью, чиновника-
ми. В Чувашии есть случаи, когда жиль-
цы хотят сменить управляющую компа-
нию, но сделать этого они не могут, по-
тому что УК кто-то прикрывает и не по-
зволяет гражданам реализовать свое 
законное право. 

Ситуация, сложившаяся в 
жилищно-коммунальном 
хозяйстве, вынуждает граждан 
России – жителей регионов 
страны искать пути выхода из 
нее в основном самостоятельно. 
Что толку от власти? Если бы все 
хором не взвыли из-за ОДН, этот 
вид обдираловки продолжал бы 
совершенствоваться и сейчас. 
Чтобы прекратить обман 
или хотя бы уменьшить 
его масштабы, россияне 
объединяются в общественные 
организации. В Чувашии 
создана такая структура – Союз 
собственников и нанимателей 
жилья. 
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Говорит семинар

Систему обмана надо 
        взламывать сообща

Анатолий Аксаков, депутат государственной 
Думы РФ: 

- К деньгам горожан присосалась посредниче-
ская структура, город демонстрирует непонятное 
безразличие. Возможно, здесь присутствует кор-
рупционная составляющая.  Ситуация по меньшей 
мере странная, поэтому есть вопросы и к прокура-
туре. 

Олег Шеин, депутат Астраханской областной 
думы:

- ЖКХ требует управленческих решений, кото-
рые будут зависеть и от активности общества. Не 
надо думать, что мы ни на что не влияем. ОДН отме-
нили не случайно, не зря старались в обществен-
ных организациях регионов. Единственное, чего 
нам не хватает, это координации.

Игорь Моляков, депутат Госсо-
вета Чувашии: 

- «Коммунальные технологии» не 
имеют к нашей республике никако-
го отношения. Часть средств уходит 
за ее пределы, мы кормим учредите-
лей. 

Дмитрий Леонтьев, представи-
тель прокуратуры: 

- Есть факты нецелевого использо-
вания средств граждан. Для того что-
бы деньги шли на соответствующие 
цели, нужно законодательство. 

Геннадий Сомов, председатель 
Союза домовых комитетов, Казань: 

- Передача ЖКХ в частные руки и 
бесконтрольность приведут дома к 
еще более худшему состоянию. 

Алексей Якимов, член Совета 
Регионального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Нижего-
родской области:

- Если отпустить тарифы, зарплата 
слесаря не станет выше, зато руково-
дитель УК купит очередной джип. 

Виталий Лежанин, председа-
тель домового комитета, Йошкар-
Ола: 

- Когда власть понимает, что люди 
работают серьезно, она начинает 
идти навстречу. Представители ре-
спубликанской службы по тарифам 

говорят, что им необходимо, чтобы на заседани-
ях присутствовали представители общественности: 
они на себе испытывают «странное» влияние заин-
тересованных лиц при попустительстве правоохра-
нительных органов.

Игорь Артемьев, член Совета Чувашской ре-
спубликанской общественной организации 
«Союз собственников и нанимателей жилья»: 

- В КоАП РФ надо ввести нормы административ-
ной ответственности для управляющих организа-
ций за ненадлежащее исполнение своих обязанно-
стей и систематическое нарушение норм жилищно-
го законодательства.

Тамара Манаева, председатель комиссии по 
ЖКХ регионального отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ: 

- Чтобы разобраться с проблемами ЖКХ, надо 
объединить свои силы. На уровне ПФО мы это сде-
лали. Возможно, в ближайшем будущем начнут при-
соединяться и другие округа. Вот тогда власть будет 
к нам прислушиваться.

Окончание. Начало на 1 стр. 
Говоря о Чувашии, Анатолий Аксаков доба-

вил, что в республике составлен реестр домов, 
которые необходимо отремонтировать, на что 
требуется около 5 млрд рублей. К сожалению, 
средств, которые сейчас предусмотрены, не-
достаточно. В любом случае надо сделать так, 
чтобы суммы доходили до пункта назначения. 
Когда КСП провела проверку расходования 
денег на капитальный ремонт, было выявлено 
много, особенно в Чебоксарах, нецелевого ис-
пользования средств. Поэтому вместе с депу-
татским контролем надо наладить и контроль 
общественный, считает депутат.

Депутат Астраханской областной думы 
справоросс Олег Шеин недоумевает: уровень 
собираемости платы по стране давно уже 95%, 
однако управляющие организации не дово-
дят средства до ресурсников. Следовательно, 
надо выходить на прямые договоры с ресур-
соснабжающими организациями. На уровне 
регионов необходимо принимать республи-
канские и областные законы с тем, чтобы день-
ги шли прозрачно перед обществом, а для ка-
питального ремонта конкретных домов соз-
давать спецсчета, чтобы средства не уходили 
«налево». 

Депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков 
говорил о ситуации, в которой находится ООО 
«Коммунальные технологии», о поддержке Ка-
бинета Министров республики и о молчании 
администрации города (читайте материалы 
на стр. 3).

Геннадий Сомов, председатель Союза домо-
вых комитетов из Казани, рассказал «коллегам 
по несчастью», как однажды в столице Татарста-
на потребление горячей воды по графе ОДН в 
одном из домов составило 1500 кубов в месяц. 
С капремонтом тоже вышла история: жильцы с 
2006 года платили за капитальный ремонт, но их 
дом не включили в план и даже объяснили, что 
они, оказывается, не перечислили ни копейки. 
С тех пор Геннадий Сомов деньги на капремонт 
хранит на своей сберкнижке. Нужен закон, счи-
тает общественник, чтобы граждане знали, где 
их деньги, сколько их и включен ли дом в план 
капитального ремонта. 

Алексей Якимов, член Совета Регионально-
го отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

Нижегородской области, одной из основных 
проблем считает неосведомленность граждан. 
Он рассказал, как они заставили УК повысить 
прозрачность предоставления услуг. Теперь 
текущий ремонт выполняется постоянно, гра-
фики уборок стали всем понятными, а адми-
нистрация города даже издала на этой осно-
ве распоряжение. В ближайшее время выйдут 
с инициативой по лифтам – ездить в них долж-
ны люди, а не квадратные метры.

Виталий Лежанин, председатель домово-
го комитета из Йошкар-Олы, выяснил, что в 
Йошкар-Оле нет УК, оформленных юридиче-
ски, деньги собираются в расчетный центр 
при мэрии, в итоге их никто не видит. А когда 
дома решили перевести на непосредственное 
управление, ресурсники взвинтили тарифы на 
30%.

Много слов было сказано, в частности, о бес-
контрольности. Однако представитель проку-
ратуры Дмитрий Леонтьев сказал, что закон 
о контроле есть, но им не пользуются, провер-
ки на муниципальном уровне не выполняются. 
По какой причине – догадаться нетрудно.

Участники семинара пришли к выводу, что 
разрозненная работа над проблемами ЖКХ 
результатов не даст. Надо объединиться и де-
лать ее сообща, для чего решено было создать 
координирующий совет. Находиться он будет 
в Чебоксарах, сюда начнет стекаться вся ин-
формация по ПФО. А раз в полгода подобные 
семинары будут проводиться в одном из реги-
онов округа. Следующий семинар пройдет в 
декабре в Казани.

В выработанные на семинаре рекоменда-
ции Государственной Думе, правительству 
РФ, органам законодательной и исполнитель-
ной власти, а также местного самоуправления  
регионов ПФО вошли такие важные вопросы, 
как снижение максимально допустимой доли 
расходов граждан на оплату услуг ЖКХ с 22 
до 10 процентов от совокупного дохода се-
мьи; софинансирование региональных адрес-
ных программ по капитальному ремонту мно-
гоквартирных домов; разработка и утвержде-
ние стандартов и правил управления много-
квартирными домами; тарифное регулирова-
ние и другие.

Нарочно не придумаешь
Функционеры от ЖКХ действуют порой непонятно для большинства – с целью запутать, не дать 

возможность разобраться в сути. Делается это, скорее всего, сознательно. Например, в Марий Эл 
тему «круглого стола» назвали так: «Жилищный союз республики Марий Эл как интегратор ти-
ражных IT-решений для автоматизации бизнес-процессов и информационных потоков в 
связке собственник-УК-СРО-республиканские органы власти-НОСО УН». Тема одного из вы-
ступлений на этом «круглом столе» - «Реализация системного принципа концепции: разработ-
ка экономически обоснованного тарифа, базирующегося на предоставлении комплекса ока-
зываемых услуг в сфере МКД как совокупности конечного числа бизнес-процессов, единич-
ные фирменные расценки управляющей компании на текущий ремонт и текущее содержа-
ние жилого и нежилого фонда».
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«Муниципальное 
имущество г. Чебоксары 

– объекты коммунальной 
инфраструктуры переданы 

в аренду (пользование) 
ООО «Коммунальные 

технологии» без 
проведения торгов».

(Из информации правительства ЧР)

«…администрации 
г. Чебоксары 

рекомендовано 
проработать вопрос 

возврата имущества, 
переданного в аренду 
ООО «Коммунальные 

технологии», в 
муниципальную 
собственность».

(Из информации равительства ЧР)

И ЭТО ВСЕ О НИХ. О ТЕХНОЛОГИЯХ
Уж сколько написано об ООО «Коммунальные 
технологии»! Но, похоже, поток информации об 
этом предприятии будет нескончаемым. На этой 
странице – новые факты об ООО и некоторые 
немного подзабытые старые. А подвижки в решении 
проблемы появились благодаря целенаправленной 
работе депутатов-справороссов и сотрудников 
регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Рис. Ю. Ксенофонтова

Два взгляда на КТ

Городское имущество - городу

Штраф за нарушение
Управление ФАС по ЧР назначило ООО «Коммунальные 

технологии» административное наказание в виде штрафа в 
размере 13 млн. 352 тыс. 541 руб. 75 коп., сообщается на сай-
те антимонопольного органа.

В конце прошлого года Комиссия УФАС усмотрела в действи-
ях ООО нарушение ч. 1 ст. 10 ФЗ «О защите конкуренции». С ноя-
бря 2010 года по август 2012-го ответчик предъявил управляю-
щей компании «Новэк» для оплаты не соответствующее показа-
ниям приборов учета количество тепловой энергии, израсходо-
ванной на отопление, то есть требовал оплатить услуги сверх по-
требленного ресурса.

Управление выдало ООО предписание о прекращении нару-
шения законодательства. КТ должны предъявить к оплате управ-
ляющей компании количество потребленной тепловой энергии, 
рассчитанное в соответствии с требованиями законодательства.

Арбитражный суд Чувашии признал законность и право-
мерность данного решения и предписания республиканского 
Управления ФАС.

С тех пор, как руководи-
тель депутатской фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Госсовете Чувашии Игорь 
Моляков передал на заседа-
нии Чебоксарского городско-
го Собрания папку с подпися-

ми горожан за расторжение 
договора с этим посредни-
ческим предприятием мэру 
Черкесову, прошло уже боль-
ше месяца. 

Итог – ни ответа, ни при-
вета, городские депутаты-
единороссы то ли делают вид, 
что ничего такого не было, то 
ли забыли уже об этом событии. 
Напрасно в региональном от-
делении партии надеялись на 
адекватную реакцию. Выждав 
месяц, Игорь Моляков обратил-
ся к каждому депутату с запро-
сом, в котором, в частности, го-
ворится: «Жители города же-
лают, чтобы платежи за водо-
снабжение и за теплоснабже-
ние шли поставщикам ресурсов 
напрямую, а не через коммер-
ческую фирму «Коммунальные 
технологии». Однако до сегод-
няшнего дня никаких действий 
по решению данного вопроса 
не последовало. В связи с этим 

хотелось бы узнать ваше лич-
ное отношение к данной про-
блеме. Вы за расторжение до-
говора с ООО «Коммунальные 
технологии» или против? Ответ 
прошу обосновать».

Посмотрим, сколько време-
ни на ответ и его обоснование 
потребуется городским депу-
татам, если они вообще станут 
этим заниматься.

Взгляд республиканской 
власти на проблему отличается 
от взгляда городской власти. 
Республиканская власть отреа-
гировала на работу депутатов-
справороссов должным обра-
зом. Премьер Иван Моторин 
прислал Олегу Мешкову, пред-
седателю парламентского ко-
митета и руководителю ра-
бочей группы, занимающей-
ся вопросами ЖКХ, обширную 
информацию о деятельности 
ООО «Коммунальные техноло-
гии». 

Информация Кабинета 
Министров ЧР подтвержда-
ет обоснованность и рабо-
ты депутатов-справороссов, 
и сбора подписей горожан за 
расторжение договора с ООО 
«Коммунальные технологии». 

ООО, зарегистрированное в 
2003 году, основную деятель-
ность начало в 2006-м. На дан-
ное время уставный капитал 
принадлежит в равных долях 
(по 50% каждому) ОАО «Волж-
ская инвестиционная компа-
ния» (ВИК) и ООО «Русское ком-
мунальное общество» (РКО). В 
уставном капитале ВИК 49,32% 
принадлежит Чувашии в лице 
Минимущества, 50,68% - юри-
дическим лицам (контролиру-
ется представителями колле-
гии адвокатов «Клишин и пар-
тнеры». Как любит повторять 
один замечательный писатель, 
в Чувашии из-под каждого ков-
ра обязательно торчат чьи-то 
узнаваемые уши). 100% устав-
ного капитала РКО находится 
в частных руках. То есть ООО, 
располагающееся в Чебокса-
рах, служит одним из источни-
ков обогащения чужих дяде-
нек. 

ООО, используя арендован-
ные у города объекты, платит 
за аренду в городской бюджет 
38,7 млн руб. ежегодно.

Кроме договора аренды, 
между предприятием и 

городом заключен инвестици-
онный договор в части пере-
дачи электроэнергии, в соот-
ветствии с которым ООО «Ком-

мунальные техно-
логии», являющее-
ся инвестором, за 
использование му-
ниципального иму-
щества вносит пла-
тежи в форме воз-
ложения на инве-
стора, или на себя, 
бремени содержания этого 
имущества. То есть доходы от 
использования предприятием 
городского имущества в виде 
арендной платы в городской 
бюджет не поступают.

Объекты коммунальной 
инфраструктуры Чебок-

сар переданы в аренду «Ком-
мунальным технологиям» без 
проведения торгов, что являет-
ся нарушением антимонополь-
ного законодательства и в соот-
ветствии со статьей 21 Закона 
о защите конкуренции влечет 
возврат имущества, получен-
ного в резуль-
тате соверше-
ния такой сдел-
ки. ФАС России 
в связи с этим по 
заявлению де-
путата Госсове-
та Чувашии Иго-
ря Молякова 18 
февраля 2011 
года было воз-
буждено дело в 
отношении Гор-
комимущес тва 
по признакам 
нарушения ча-
сти 1 статьи 17.1 
Закона о защите 

конкуренции. Однако ответчи-
ки «соскочили с крючка»: дело 
прекратили, поскольку догово-
ры были заключены до 1 июля 
2008 года, то есть до вступле-
ния в силу указанной нормы.

Затраты на текущий и ка-
питальный ремонт в сфе-

ре теплоснабжения (по Чебок-
сарам и Новочебоксарску) и в 
сфере электроснабжения (Че-
боксары) предусмотрены в та-
рифах. Инвестиционная про-
грамма КТ по развитию элек-
трических сетей финансирует-
ся также за счет тарифа на пе-
редачу электроэнергии. Объ-

ем работ инвестиционной про-
граммы за 2012 год составил 
88,9% планового объема инве-
стиций.  Выполнение планов 

ремонтных работ КТ в сфе-
ре теплоснабжения в 2012 
году составляет 63,4% по 
двум городам. Между тем 
мы платим за потреблен-
ную энергию в полном объ-
еме.

На ограниченной газет-
ной площади нет возмож-
ности рассказать обо всех 
аспектах, показать все циф-
ры, поэтому приводим сра-
зу вывод, сделанный в от-
вете: «…финансовые ре-
зультаты деятельности 
ООО «Коммунальные тех-
нологии» ухудшаются: по 

итогам 2009 года результатом 
деятельности предприятия 
была прибыль в размере 50,3 
млн рублей, в 2010 году при-
быль уменьшилась до 13,4 млн 
рублей». Вместе с тем растет 
дебиторская задолженность 
ООО. Крупными дебитора-
ми КТ являются управляющие 
компании, собирающие с насе-
ления деньги за потребленные 
ресурсы. Как известно, собира-
емость коммунальных плате-

жей составляет у нас 95%, поэ-
тому непонятно, почему основ-
ной причиной долгов управ-
ляющих организаций считает-
ся задолженность населения. 
Если сбор платежей с населе-
ния близок к 100%, какие могут 
быть у него долги перед УК, а у 
УК – перед КТ? На этот вопрос 
могла бы ответить компетент-
ная проверка.

Ситуация в сфере ЖКХ ре-
спублики и положение 

дел в КТ находятся на постоян-
ном контроле правительства 
Чувашии, говорится в ответе. 
В настоящее время создает-
ся рабочая группа из предста-
вителей Кабмина, администра-
ции города, самого предприя-
тия, банков и крупных креди-
торов, которая будет прово-
дить ежемесячный мониторинг 
финансово-хозяйственной де-
ятельности и состояние расче-
тов и платежей КТ.

Заканчивается ответ обна-
деживающе: «…администра-
ции г. Чебоксары рекомендо-
вано проработать вопрос воз-
врата имущества, переданного 
в аренду ООО «Коммунальные 
технологии», в муниципальную 
собственность».



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

4 власть

Противо

Операция «Ы» началась
Похоже, план изгнания Ми-

хаила Игнатьева из кресла 
главы Чувашии, пусть не на 
бумаге, но все-таки существу-
ет. 

Не зная подробностей, мы 
назвали его «Операция Ы». 
Хотя, возможно, у плана есть 
вполне реальное название. А 
может, и вовсе нет никакого. 
Так что извините, если что не 
так. Ведь суть не в этом.

Команда держится
Явные признаки существо-

вания некоего плана прояви-
лись во время празднования 
Дня победы. Тогда в городе 
Канаше случилось событие, 
которое даже трудно себе 
вообразить. Там демонстра-
цию горожан принимал… 
министр сельского хозяйства 
страны Николай Федоров. На 
трибуне рядом с ним стоял 
его верный «оруженосец Сан-
чо Панса», то есть замести-
тель Семенов Павел. С про-
зрачного намека близкого к 
экс-президенту журналиста 
общественность восприня-
ла этот небывалый случай и 
как демонстрацию того, «кто 
в доме хозяин», и как знак, ко-
торый недвусмысленно по-
казывает желание Федоро-
ва вернуться в родную респу-
блику. Подтверждалось это 
и тем, что некоторые преду-
смотрительные члены коман-
ды Игнатьева оказались в те 
часы рядом с бывшим хозя-
ином, а кто на это не решил-
ся - просто поздравили его с 
днем рождения.

А еще в памяти многих 
осталось знаменитое сове-
щание в Чувашской сельско-
хозяйственной академии, где 
российский министр факти-

чески сделал выволочку гла-
ве Чувашии. Вообще, натяну-
тые отношения между прави-
тельством Игнатьева и мини-
стерством Федорова, вопре-
ки предсказаниям иных ана-
литиков, со временем не то 
что не смягчились, а, кажется, 
еще больше ужесточились. И 
так далее, и тому подобное. 
Короче, были все основания 
предполагать, что Игнатье-
ва вот-вот попрут и на сен-
тябрь в республике назначат 
выборы главы. Однако прош-
ли месяцы, выборы вообще-
то объявили, но не главы. Ис-
теблишмент Чувашии, нако-
нец, вздохнул с облегчением. 
И тут начали происходить со-
бытия, которые показали, что 
нет, ничто не забыто, а борьба 
перешла лишь в новую фазу. 
Возможно, в решающую.

Изящество ухода
Похоже, в ведущем изда-

нии правительства республи-
ки – газете «Советская Чува-
шия» сменится руководство. 
Главному редактору Афри-
кану Соловьеву не продли-
ли контракт, и он подал заяв-
ление об уходе «по собствен-
ному желанию». Обычное, в 
общем-то, дело. И вдруг во-
круг этого ординарного со-
бытия разразился настоящий 
скандал. «Солидаризируясь» 
с главным, навострил лыжи 
и его заместитель Александр 
Белов. Хотя у него-то пово-
да для ухода с работы вро-
де бы и не было. Ну, порабо-
тал он чуток и. о. главреда, а 
в это время в газете прошла 
ошибка в фамилии президен-
та Башкортостана. Естествен-
но, и. о. главреда пожурили. 
Что ж, бывает. Но чтобы из-за 
этого увольняться? При этом 
подачу заявления Белов об-

ставил с присущим этой по-
роде людей изяществом. В 
своем блоге он свой поступок 
объяснил, если коротко, яко-
бы организованным на него 
гонением со стороны вла-
сти. «Опального» журналиста 
поддержали несколько бло-
геров, настолько активных и 
шумливых, что со стороны ка-
жется, будто в защиту люби-
мого мастера пера выступили 
десятки людей. Некоторые их 
отзывы настолько слащавы, 
что больше смахивают на па-
негирики. Вот некоторые вы-
держки из них.

Anonymous: «Где бы вы ни 
работали, Александр Борисо-
вич, вас читатель-почитатель 
всегда найдет. Ваш почерк 
узнаваем. О чем бы ни писа-
ли – за душу берете, сердце 
греете».

Anonymous: «Такой моло-
дой (неужели пенсия не за го-
рами?), красивый, умный, ве-
селый, дружит с коллективом 
- и не нужен. Наверное, в ка-
бинетах властных структур 
кто-то лучший завалялся».

Е. З.: «Думаю, что все мы, 
каждый в своей профессии, 
сверяем жизнь по мастерам, 
профессионалам. Их ведь и 
не должно быть много. Маяк, 
он один, а светит всем. Алек-
сандр Борисович для всех чу-
вашских журналистов фигу-
ра эпическая. Где бы ни лежа-
ла его трудовая книжка, ма-
стерство мгновенно выноси-
ло его на вершины призна-
ния коллег. Журналист, ана-
литик, блогер… Какая разни-
ца. Он Мастер. И у него за спи-
ной всегда были крылья».

Правда, в других блогах 
есть отзывы иного плана. Для 
примера – цитаты с сайта «Ин-
тернетгазета Чувашии».

еxt_2024454: «Человек дав-
но сидел на двух стульях. Бу-

дучи замом главреда газеты, 
100% акций которой принад-
лежит государству, он подра-
батывал еще на Пашу Семено-
ва – интернет-газету «Правда 
ПФО». На первом месте он по-
лучал больше 60 тыс., на вто-
ром существенно больше. 
Поливать остальных грязью 
сейчас самое выгодное по-
ложение. Сам написал заяв-
ление об увольнении, сам же 
сейчас пытается представить, 
что его заставили уйти».

Анонимно: «Все 7 лет по-
тихоньку настраивал редак-
цию против Соловьева, кото-
рый его пригрел, а как толь-
ко у того кончился контракт, 
тихо слился сам. Почему? От-
ветственности испугался? А 
дочку свою тоже из газеты за-
берет?»

Анонимно: «Хотел шанта-
жировать Игнатьева, как шан-
тажировал Федорова, когда 
писал статьи от имени Чку-
асели. Думал, ему подкинут 
бабла на ТВ. Когда не полу-
чилось, опять побежал про-
даваться Федорову и его во-
рью».                                        

                                               

Мэтры нас не бросят
Не станем уточнять, что в 

блогах правда, а что - вымы-
сел. Однако вполне возмож-
но, что Александр Белов свой 
уход планировал заранее, но 
постарался устроить все так, 
чтобы выглядеть настоящим 
оппозиционером, который 
подвергается гонениям. Ина-
че читатели не станут воспри-
нимать его слова за чистую 
монету. Тут как раз подвер-
нулся случай… 

Что неоспоримо в дру-
жеских высказываниях бло-
геров, Белов действитель-
но один из высокопрофесси-
ональных журналистов ре-

спублики, каких даже в «Со-
ветской Чувашии», где луч-
ший подбор кадров, не более 
четырех-пяти. (Правда, они 
не умеют себя подавать, пото-
му не так известны). Однако с 
оппозиционерами, конечно, 
он близко не стоял. Достаточ-
но просмотреть «Советскую 
Чувашию», где он трудил-
ся последние семь лет и где 
был не последней (возмож-
но, даже первой) скрипкой в 
определении газетной поли-
тики. Да и на Национальном 
телевидении, где подрабаты-
вал, в крамоле в отношении 
«хозяев жизни» замечен не 
был. Опять же уходит Белов 
не в оппозицию, а, вероят-
но, просто идет служить дру-
гому представителю власти. 
Правда, при этом оставляет 
прежние два места работы. 
Но, думается, материально 
он обижен не будет. Что есть 
у экс-президента Чувашии, то 
есть: на пропагандистов он 
денег не жалеет. Хотя выпла-
чивает их, понятное дело, не 
из своего кармана.

Вопрос: а что это за изда-
ние – интернет-газета «Прав-
да ПФО», которая пишет в 
основном о Чувашии, кон-
кретнее – об упущениях, не-
достатках, провалах ее руко-
водства. Ну, и для оправда-
ния названия публикует ин-
формации о жизни Нижего-
родской области. Зарегистри-
ровано издание недавно, 30 
апреля этого года, в Екате-
ринбурге. Кто реальный вла-
делец интернет-газеты, дума-
ется, понятно многим. Да и 
для чего она создана – тоже: 
команда экс-президента го-
товит плацдарм, чтобы дать 
действующему главе, воз-
можно, решающий пропаган-
дистский бой. Понятно, одной 
интернет-газетой его не вы-
играть. Поэтому у команды 
уже появилось приложение 
к одной известной москов-
ской газете. Хотя и этого, ко-
нечно, для ведения полемики 
с массой подчиненных прави-
тельству республики СМИ не-
достаточно. Однако думает-
ся, г-н Белов в своем блоге не 
случайно оговорился о неко-
ем проекте, рассчитанном на 
семь лет. Семь лет, как я по-
нимаю, - это предстоящие вы-
боры главы республики, один 
срок его пребывания (5 лет) 
плюс наступающая затем оче-
редная выборная кампания, 
в случае победы в которой 
проект можно закрыть, по-
скольку три раза подряд гла-
ву не избирают. Скорее все-
го, намечается выпуск и  но-
вой бумажной газеты, кото-
рую, как показал опыт преж-
них федоровских предвыбор-
ных кампаний, можно рас-
пространять бесплатно тира-
жом в сотни тысяч экземпля-

Фото с сайта cap.ru
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меЖду тем

стояние

Газету возглавит блогер?

Выбирать придется 
между Михаилом 

Игнатьевым и 
Павлом Семеновым. 
То есть менять шило 

на мыло.

ров. Возможно, реанимируют 
и какое-нибудь электронное 
СМИ группы «Савва». На та-
кие мысли наталкивает объ-
явление на сайте «Правды 
ПФО» о наборе журналистов, 
причем с обещанием достой-
ной зарплаты. Ведь на выпуск 
самой интернет-газеты доста-
точно и одного-двух профес-
сионалов.

Так что напрасно сокруша-
ются поклонники обиженных 
мэтров «Советской Чувашии» 
(подозреваю, одновременно 
и поклонники Федорова). Эти 
ребята от нас никуда не уй-
дут. Они нас не бросят. Не для 
того заварили весь сыр-бор.

Контрмеры команды 
Игнатьева

Судя по всему, команда Иг-
натьева тоже готовится к от-
ражению атак противника. 
Поскольку ГТРК «Чувашия» 
ушла под российское кры-
ло и, соответственно, пере-
стала быть надежной опо-
рой, команда уже созда-
ла свое Национальное теле-
видение, Национальное ра-
дио. Воссоздано Министер-
ство информационной поли-
тики. Подобран плодовитый 
пресс-секретарь главы ре-
спублики. Вот теперь меняют 
главного редактора «Совет-
ской Чувашии». Объединяют 
в единый медиа-холдинг из-
дательские дома  «Хыпар» и 

«Атал-Волга». Конечно, руко-
водители обоих домов – пре-
данные действующей власти 
люди, но один из них, види-
мо, все же преданнее. Неслу-
чайно против него ополчил-
ся председатель Комитета по 
социальной политике и наци-
ональным вопросам Госсове-
та ЧР Петр Краснов, как пола-
гают, теперь снова сторонник 
возвращения Федорова. А ру-
ководитель другого ИД, гово-
рят, приходится кумом Крас-
нову, так что на него, в слу-
чае чего, у команды Игнатье-
ва надежды мало. Так, навер-
ное, подумали в новом отрас-
левом министерстве.

Казалось бы, противосто-
ять есть чем. Только в про-
паганде главную роль часто 
играет не количество, а ка-
чество. Вот тут у нынешней 
власти, на мой взгляд, сла-
бое место. Скажем прямо, и 
новоявленный министр, и 
пресс-секретарь, хотя и амби-
циозны, но, по мнению мно-
гих, как журналисты и орга-
низаторы люди посредствен-
ные. И налаживают они рабо-
ту на своем уровне. А в «Прав-
ду ПФО» и другие СМИ коман-
ды Федорова, похоже, все же 
придут журналисты более 
профессиональные. Если же 
появится своя печатная газе-
та, она одна сможет перекры-
вать весь общий тираж пра-
вительственных изданий. Так 
что воздействие на умы лю-
дей будет соответствующее. 

И еще. Бросается в глаза, что 
в «Правде ПФО» часто поль-
зуются сведениями, которые 
обычным журналистам недо-
ступны. Видимо, сказывается 
давнишняя связь «одного из 
лучших» журналистов с «орга-
нами». Значит, в противостоя-
нии двух команд «органы» на 
стороне экс-президента? Это 
уже чревато. В нужный мо-
мент могут всплыть компро-
маты, которые, уверен, име-
ются на многих действующих 
чиновников высокого ранга.

Словом, пропагандистская 
борьба ожидается острая, 
возможно, даже захватываю-
щая и интересная для значи-
тельной части обывателей. 
Вот пройдут летние политка-
никулы – и пошло-поехало. 
Хотя пробные шары появля-
ются уже сейчас.

Кого хочешь выбирай
Вообще, странно. Обозре-

ватели и аналитики, в том 
числе и автор этих строк, счи-
тали, что Михаила Игнатье-
ва уйдут раньше срока, для 
чего причин было достаточ-
но. Да что там обозревате-
ли и аналитики, такие разго-
воры ходили в коридорах са-
мого Дома правительства ре-
спублики. Предполагалось, 
что отставка главы произой-
дет накануне выборов, что-
бы, значит, приурочить… 
Но вот прошли одни, под-
ходят очередные выборы, 

В блогосфере по-
явилось сообщение, 
что «Советскую Чува-
шию» может возгла-
вить пресс-секретарь 
печально известного 
ООО «Коммунальные 
технологии» Влади-
мир Васильев.

Как журналиста его 
вряд ли кто знает, по-
скольку таковым он не 
является. Но в Интерне-
те известен как блогер, 
правда, не очень актив-
ный. Тем не менее, ду-
мается, выбор на него 
пал не случайно. Его 
отец, Лев Васильев - из-
вестный журналист. В 
свое время, после пе-
реворота в августе 1991 
года, он (тогда заведующий отделом пи-
сем) единственный в редакции «Совет-
ской Чувашии» проявил смелость и за-
явил, что работать с «дерьмократами» 
не намерен. Но судьбу не обманешь, 
что написано на роду, того не миновать. 
Помнится, ушел Лев Васильев все же в 
городскую, то есть тоже государствен-
ную газету. Сделав круг по редакциям, 

впоследствии вернулся в ту же «Совет-
скую Чувашию», которая продолжала 
служить «дерьмократам» верой и прав-
дой.

Васильев-младший, говорят, тоже 
известен своей преданностью руко-
водству. Когда на руководителя «Ком-
мунальных технологий» Виктора Лу-
чинкина завели уголовное дело (его 
обвиняют в хищении 900 млн рублей), 

он принялся мо-
рально защищать 
его. Как сообщает 
«Интернет-газета 
Чувашии», Влади-
мир Васильев, в 
частности, писал: 
«Никто, слыши-
те, никто! как он 
(Лучинкин – Ред.) 
не мог так стиль-
но одеваться и 
грамотно подби-
рать галстук». Ви-
димо, такая ред-
кая нынче чер-
та характера, как 
преданность, и 
оказалась основ-
ной причиной вы-
бора Васильева-
младшего на долж-

ность главной правительственной га-
зеты. Что до профессиональных ка-
честв, его молодые друзья уверяют, 
что Владимир - умный парень, непло-
хой менеджер, так что со временем 
всему научится. А сам он уверяет, что 
издательское дело знает, поскольку 
как-то выпускал корпоративную газе-
ту (то есть стенную газету в печатном 

варианте). Подобная уверенность не-
которых молодых людей просто уми-
ляет. Редакция – это… как бы понят-
нее объяснить… это как конструк-
торское бюро. Там генеральный кон-
структор (главный редактор), конеч-
но, должен обладать менеджерскими 
способностями, но главное – он дол-
жен быть на голову выше других сво-
их работников именно в творческом 
плане. Вряд ли кто решится на то, что-
бы подающего конструкторские на-
дежды выпускника-отличника, окон-
чившего пусть даже  аспирантуру, по-
ставить генеральным конструктором 
в надежде, что он со временем нау-
чится и справится с делом.

Впрочем…
Возможно, Васильев-младший наде-

ется на помощь отца, который продол-
жает трудиться в «Советской Чувашии». 
Лев Васильев сегодня - один из ведущих 
журналистов редакции. По крайней 
мере, как профессионал он не уступает 
ушедшим из газеты двум мэтрам. Да и 
редакторского опыта ему не занимать. 
Только как будет действовать такой тан-
дем – не совсем понятно. Так что даже 
у видавших виды журналистов «Совет-
ской Чувашии» теперь удивительное 
будет рядом.

а команда Игнатьева жива-
здоровехонька. Неизвест-
но, за счет чего она держит-
ся и во что это ей обходится. 
Ибо по всем основным пока-
зателям республика действи-
тельно катится вниз, и этого в 
Москве не могут не заметить. 
Тем более что есть кому напо-
минать руководителям стра-
ны об упущениях главы Чува-
шии.

Ну, да ладно. Теперь вот на-
чалась уж очень серьезная 
подготовка к пропагандист-
ской войне. Думается, рос-
сийский министр Федоров не 
зря ее начал именно сейчас. 
Выходит, знает он что-то… 
Может, изменения произой-
дут уже к мартовским выбо-
рам будущего года?

Но неужели Федоров сам 
хочет вернуться в Чувашию? 
С такой-то и в прямом, и в пе-

реносном смысле хлебной 
должности? Вряд ли. Если 
даже есть такое желание, как 
человек разумный, он, конеч-
но, понимает, что ему самому 
трудно будет победить на вы-
борах кого угодно. Даже по-
тратив многие миллионы ру-
блей. Слишком много навре-
дил он республике, слиш-
ком много судеб поломал. И 
народ это все еще не забыл. 
И не простил. Скорее всего, 
правы те, кто считает, что Фе-
доров хочет протолкнуть на 
пост главы республики свое-

го верного Санчо Пансы, что-
бы владеть Чувашией через 
него. Не зря же его везде та-
скает с собой. А может, ната-
скивает… 

Только вот вопрос. Пред-
полагают ли и бывший, и дей-
ствующий главы республи-
ки, что за кресло им придет-
ся бороться еще с кем-то? И 
насколько готовы их пропа-
гандистские машины к тако-
му повороту?

Вопрос этот не меньше ин-
тересует и нас, простых граж-
дан. Должен интересовать. 
Потому что, похоже, оппози-
ционные партии почему-то 
потеряли интерес к долж-
ности главы Чувашии. Разве 
что вдруг объявится какой-
нибудь самовыдвиженец. Но 
что-то не видно и такого че-
ловечка. По крайней мере, не 
чувствуется, что кто-либо го-

товится к такому пово-
роту. Вот и получает-
ся по состоянию на се-
годняшний день, что 
объяви в ближайшем 
будущем выборы гла-
вы республики, выби-
рать придется между 
Михаилом Игнатьевым 
и Павлом Семеновым. 
То есть менять шило на 
мыло. Словом, как го-

ворил один киногерой, бам-
барбия, киргуду! Если случит-
ся такое, перефразируя вели-
кого поэта, можно лишь про-
изнести: 

Нет повести печальнее на 
свете, 

Чем повесть о борьбе двух 
суперйети.

Йети-то они йети. Но хотят 
и дальше командовать нами. 
А мы с вами, дорогой чита-
тель, что, будем на все это 
взирать равнодушно?

Николай МАКСИМОВ, 
писатель.

Фото из Интернет-газеты Чувашии.
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Если у нынешних 
руководителей 

республики есть хоть 
капля ответственности 

перед народом, они 
должны добровольно 

сложить свои 
полномочия.

От стагнации – к кризису

Похороненная мечта
облом

тревога

Промышленность Чува-
шии входит в штопор, из 
которого очень трудно бу-
дет выбираться.

Об этом свидетельствуют 
данные Чувашстата по итогам 
первых пяти месяцев года. 
Индекс промышленного про-
изводства в целом за этот пе-
риод по сравнению с соответ-
ствующими месяцами про-
шлого года - всего-то 85, то 
есть падение объемов соста-
вило 15 процентов. 

Обещания не 
оправдались         

Напомним: по итогам 
января-апреля падение со-
ставило 13 процентов. Таким 
образом, не подтвердились 
уверения главы республики 
Михаила Игнатьева в том, что 
положение в промышленно-
сти выправляется и упущен-
ное скоро будет наверстано. 
О чем он утверждал совсем 
недавно, 27 мая, в ходе «пря-
мой линии» на Националь-
ном радио.

Больше всего экономи-
ку республики по-прежнему 
тянет назад производство 
транспортных средств и обо-
рудования (индекс к соответ-
ствующему периоду 40,6%). 

Говоря конкретнее, про-
дукция ЗАО «Промтрактор-
Вагон» так и остается невос-
требованной, и, судя по про-
должающемуся спаду эконо-
мической активности в стра-
не, в ближайшем будущем 
положение вряд ли изменит-
ся. Не лучше обстоит дело в 
сфере производства машин 
и оборудования в целом (ин-
декс 78,4%). Опять же льви-
ная доля здесь принадле-
жит предприятиям холдин-
га «Концерн «Тракторные 
заводы» - ОАО «Промтрак-
тор» и «Чебоксарский агре-
гатный завод». По сути, у 
них тоже перспективы не 
радужные. Как известно, 
в стране спрос на отече-
ственные тракторы пада-
ет. К тому же в эту сферу 
влезли китайские произво-
дители со своим более де-
шевым товаром. Правда, 
есть планы производить 
на «Промтракторе» крас-
ноярские комбайны. Но ули-
та едет, когда еще приедет. Да 
и не заполнит это производ-
ство потерянные объемы.

До сих пор промышлен-
ность хоть как-то выручала 
электроэнергетика. Но в на-
званный период и она не-
сколько сдала позиции (ин-
декс 97,9%).

С плюсом на сегодня идут 
деревообработка, производ-
ство готовых металлических 
изделий, резиновых и пласт-
массовых изделий, прочих 
неметаллических минераль-
ных продуктов, добыча по-
лезных ископаемых. Вроде 
бы названий немало, но их 
доля в общем объеме произ-
водства небольшая, и она по-
годы не делает.

Не радует строительство. 
Напомним: в 2012 году по это-

му виду деятельности Чува-
шия едва достигла 59,5 про-
цента уровня докризисно-
го 2008 года. И вот за 5 ме-
сяцев этого года по сравне-
нию с соответствующим пе-
риодом прошлого года об-
щая площадь введенного жи-
лья опять уменьшилась на 
10,4 процента. При этом ин-

дивидуальные застройщи-
ки построили жилья на 33,2 
процента меньше, что, по-
мимо прочего, указывает на 
снижение у людей возможно-
сти экономить и вкладывать 
деньги в улучшение жилищ-
ных условий.

Убытки растут
Между тем ИА REGNUM со 

ссылкой на Чувашстат опу-
бликовало информацию о фи-

нансовом состоянии пред-
приятий республики за 
январь-апрель этого года. 
Общий итог – за это вре-
мя число убыточных орга-
низаций возросло на 3,6 
процента и достигло 33,7 
процента. Другими слова-
ми, каждая третья органи-
зация убыточна. В цифрах 
это выглядит как 368 к 187. 
Причем если первые по-
лучили прибыль в разме-

ре 4,59 млрд рублей, убыток 
других составил 2,52 млрд ру-
блей. Таким образом, сальди-
рованный финансовый ре-
зультат получился скромный 
- 2,07 млрд рублей прибыли, 
что на целых 38,8 процента 
меньше по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года.

Падает производство. Па-
дает налоговая база для по-
полнения бюджета Чувашии. 
Глава республики и его пра-
вительство бессильны пред-
принять что-либо конкрет-
ное, чтобы выправить ситуа-
цию, и кормят нас сказками 
о всяких топинамбурах и сол-
нечных батареях. Или вот на 
днях во время посещения Ка-
наша Михаил Игнатьев поре-
комендовал уволить чинов-
ника городской администра-
ции, ответственного за под-
держку предприниматель-
ства. За то, что плохи дела на 
предприятии «Промтрактор-
Вагон» и Автоагрегатном за-
воде. Ах, если бы было так 
просто - увольнением какого-
то чиновника наладить сбыт 
продукции этих и других 
предприятий! 

Неужели такие беспомощ-
ные боссы намерены доси-
деть в своих начальствен-
ных креслах до тех пор, пока 
вся экономика, а вслед за 
ней, само собой, и социаль-
ная сфера развалятся окон-
чательно? Если у нынешних 
руководителей республики 
есть хоть капля ответствен-
ности перед народом, они 
должны добровольно сло-
жить свои полномочия.

Обозреватель

А она, мечта, несмотря на все объективные отри-
цательные моменты, у руководителей республики 
теплилась вплоть до последней минуты. Речь идет 
о заводе по производству тонкопленочных солнеч-
ных модулей, что в Новочебоксарске.

Безнадега выяснилась на Чебоксарском эконо-
мическом форуме 20 июня. В его работе наряду с 
другими участвовал и директор Института проблем 
глобализации Михаил Делягин. По просьбе корре-
спондента ИА REGNUM он прокомментировал ситу-
ацию в отрасли солнечной энергетики и потенциал 
возводимого в Новочебоксарске завода тонкопле-
ночных солнечных модулей. Если обобщить и ска-
зать коротко, видный специалист в сфере эконо-
мики считает, что перспектив развития солнечной 
энергетики в России нет. 

«В Чувашии, к примеру, 185 солнечных дней в 
году и при этом республика «немножко севернее» 
Сочи. Плюс к этому наше электричество, хотя сто-
ит дорого, но все-таки дешевле, чем в странах юж-
ного Средиземноморья. Поэтому на сегодняшний 
день перспектив солнечной энергетики в России я 
не вижу», - сказал, в частности, Михаил Делягин.

По его мнению, «есть перспективы точечные, то 
есть связанные с безумной сложностью подклю-
чения к энергосетям новых объектов»: «связанные 
с тем, что люди, имеющие дома в курортных ме-
стах, будут оборудовать дома солнечной энергети-
кой, где солнце светит все время - скажем, на бере-
гу Азовского моря и т. д. Но этого недостаточно для 
создания постоянного долговременного бизнеса».

Вообще-то директор Института проблем гло-
бализации не сказал ничего нового. Местные эко-
номисты и специалисты в сфере электроэнергети-
ки все это предрекали еще тогда, когда план стро-
ительства предприятия в Новочебоксарске лишь 
появился. Они также напоминали, что на сбыт про-

дукции за рубежом тоже не стоит рассчитывать, по-
скольку в мире рынок солнечных батарей уже пе-
ренасыщен. Тем более что на строящемся заво-
де планируется применять уже устаревшие техно-
логии, а поскольку в эту сферу вклинился и Китай, 
по стоимости новочебоксарская продукция зара-
нее обречена на неконкурентоспособность. Но 
ООО «Хевел», где госкомпания «Роснано» 
и группа компаний «Ренова» имеют соот-
ветственно доли в 49 и 51%, упорно про-
должали настаивать на своем. Вторило 
им и правительство Чувашии. И вот осво-
ено более 20 миллиардов рублей, а пер-
спективы предприятия выглядят печаль-
но, и чем дальше, тем больше. Впрочем, 
у многих создалось впечатление, что це-
лью инициаторов заранее обреченно-
го предприятия было отнюдь не нала-
живание производства, а освоение этих 
самых миллиардов. Как их осваивали, 
куда денежки направлялись? Тайна сия 
великая есть. Если завод в итоге обан-
кротят, этими вопросами вряд ли кто 
вообще станет интересоваться.

Надежда умирает последней. Умирая, она хоронит мечту.
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От слов к делу 
так и не перешли

Будет свой 
облицовочный 
кирпич

хорошая новость

актуально

коротко

ситуация

Глава республики Михаил 
Игнатьев принял участие в 
торжествах по поводу ввода 
в эксплуатацию завода стро-
ительной керамики «КЕТРА» 
– филиала ЗАО «ТУС» в селе 
Красноармейское. 

Об этом сообщила пресс-

служба администрации гла-
вы. В мероприятии также уча-
ствовали председатель Госсо-
вета ЧР Юрий Попов и другие 
официальные лица.

Михаил Игнатьев в своем 
выступлении сказал: «В канун 
Дня республики мы находим-
ся уже на четвертой площад-
ке, где открывается новое вы-
сокотехнологичное произ-
водство. До этого были завод 
«Ядринмолоко», завод фирмы 
«Девелей» в Канаше, постро-
енный представителями не-
мецкого семейного бизнеса, 
новая производственная ли-
ния на кондитерской фабрике 
«АККОНД». 

Действительно, предпри-
ниматели республики в оче-
редной раз показали, что спо-
собны вести бизнес на самом 
современном уровне. Все эти 
небольшие, в общем-то, пред-
приятия оснащены современ-
ной техникой, продукцию бу-
дут производить по передо-
вым технологиям. Поневоле 
задумаешься: а как бы разви-
валась промышленность Чу-
вашии, если бы правитель-
ство сумело создать для этого 
оптимальные условия? Пока 
же  наши руководители лишь 
с удовольствием участвуют в 
мероприятиях по открытию 
новых производств, выраста-
ющих иногда вопреки всему. 

Хотя не о том речь. 
Как сказал генеральный 

директор ЗАО «ТУС» Нико-
лай Угаслов, на Красноармей-
ском заводе планируется про-
изводство облицовочного ке-
рамического кирпича, а так-
же изделий «теплой керами-
ки», высококачественной че-
репицы, клинкерной брусчат-
ки и других высокотехноло-
гичных строительных матери-
алов. Наши строители пока за-
возят их из-за пределов Чува-
шии. 

На заводе трудятся 150 ра-
ботников. Технологические 
решения выполнила итальян-
ская фирма «Бедески S.P.A.», 
имеющая опыт работы по все-
му миру. Реализация продук-
ции планируется в Чувашии, 
Нижегородской и Ульянов-
ской областях, республиках 
Марий Эл и Мордовия, а так-
же в Москве и Московской об-
ласти.

Стоимость нового пред-
приятия оценивается в 1,2 
млрд рублей.

Один из цехов завода.
Фото cap.ru

Многообещающий «Но-
вый город», похоже, соста-
рится, еще не родившись.

К такому выводу прихо-
дишь после ознакомления 
с итогами выезда на место  
рабочей группы, создан-
ной при Комитете Госсовета 
ЧР по экономической поли-
тике, агропромышленному 
комплексу и экологии. 

Жилье становится 
дороже

В работе выездной ра-
бочей группы приняли 
участие представители 
горадминистрации Че-
боксар, ООО «Водока-
нал», Минстроя ЧР, руко-
водители строительных 
фирм ОАО «ИСКО-Ч», 
«Инкост», ООО «Мо-
нолитстрой», которые 
арендовали землю для 
завершения этого феде-
рального проекта, а также де-
путаты Госсовета Олег Меш-
ков (руководитель комитета 
и рабочей группы), Игорь Мо-
ляков, Дмитрий Евсеев и Ста-
нислав Иванов.

После осмотра террито-
рии уже построенных не-
многочисленных зданий на 
базе «Монолитстроя» состо-
ялось совещание. Оказалось, 
у фирм-застройщиков ситу-
ация на стройплощадке вы-
зывает большую озабочен-
ность. Прежде всего, их вол-
нует максимально допусти-
мая цена квадратного метра 
в строящихся домах. Было за-
явлено, что если она останет-
ся на уровне 28 600 рублей, 
то строительство будет не-
рентабельным. Необходимо, 
по мнению строителей, под-
нять стоимость хотя бы до 30 
тысяч.

С чем это связано?
Выяснилось, что проло-

женные к жилому району 
коммуникации до сих пор не 
прошли государственную ре-
гистрацию. И не могли прой-
ти, так как они (кроме газовых 
магистралей) не доведены 
непосредственно до будущих 
объектов. Для окончательно-
го завершения их прокладки 

требуется еще как минимум 
60 млн рублей. А ведь уже по-
трачено больше сотни милли-
онов. Возникает вопрос: куда 
же ушли деньги? Ведь те сум-
мы, которые были необходи-
мы для строительства маги-
стралей, проплачены сполна. 
Раз так, выходит, что фирмы-
застройщики должны дово-
дить их до ума за свой счет. 
Как, впрочем, и дорогу. Толь-
ко этого, похоже, уже не до-
ждаться.

Определенной переделки 
потребует ливневая канали-
зация, поскольку при ее воз-
ведении не был учтен рельеф 
местности. В настоящее вре-
мя сточные воды выливают-
ся в приволжский овраг, что 
вызывает дополнительные 
сложности, т. к. прибрежная 
зона находится в федераль-
ном подчинении. Уже не пер-
вый год говорится, что эти 
земли необходимо перевести 
в собственность муниципали-
тета, но, как высказался один 
из строителей, власти по это-
му поводу даже не чешутся.

В наиболее тяжелом поло-
жении оказалась фирма «Ин-
кост» (генеральный дирек-
тор Владимир Скосырский). 
Она не имеет возможности 
подключить построенные ею 

дома к электрической сети 
даже по временной схеме. 
Прокладывая кабель вдоль 
федеральной трассы, фирма 
«Энергосети» умудрилась за-
лезть в санитарную зону до-
роги. Теперь необходимо его 
перекладывать, но неизвест-
но, за чей счет.

Словом, выяснилось, что 
фирмам-застройщикам при-
дется самим доплачивать де-
сятки миллионов рублей, что-
бы помочь властям республи-
ки осуществить федеральный 
проект. В принципе, они мо-
гут это сделать. Однако тогда 
взлетят цены на квартиры. И 
кто захочет переехать сюда, 
если за такие деньги можно 
приобрести жилье в элитных 
районах столицы? К тому же 
здесь пока нет ни школы, ни 
детских садов. Да и Пихтулин-
ская свалка рядом продолжа-
ет действовать. При ветре с 
ее стороны эту местность об-
волакивают отнюдь не пар-
фюмерные запахи.

А властям - хоть бы хны
Между тем производствен-

ники указывают на реальные 
меры, которые придется при-
нять, если власть действи-
тельно хочет осуществления 
федеральной программы по 
застройке жилого района 
«Новый город». В частности, 
генеральный директор ОАО 
«ИСКО-Ч» Алексей Грищенко 

считает, что для начала тре-
буется ввести в эксплуатацию 
объекты инженерной инфра-
структуры, построенные ра-
нее по муниципальным кон-
трактам, и определить экс-
плуатирующую организацию. 
Необходимо завершить и вве-
сти в эксплуатацию дороги, 
строящиеся за счет средств 
федерального, республи-
канского и муниципально-
го бюджетов. Надо также до-
биться, чтобы в долгосроч-
ные инвестиционные про-
граммы включились постав-
щики водо-, газо- и энергоре-
сурсов, что вполне логично. 
Ведь они впоследствии будут 
здесь получать свою немалую 
маржу. А их участие в инве-
стициях поможет уменьшить 
себестоимость жилья. Гене-
ральный директор напоми-
нает и о необходимости уже 
в ближайшее время начать 
строительство школы и дет-
ских дошкольных учрежде-
ний, без чего, как отмечалось 
и рабочей группой, трудно 
ожидать заселения микро-
района жильцами.

В решении этих не самых 
сложных вопросов как респу-
бликанские, так и городские 
власти продолжают прояв-
лять полную инертность. Но 
это тот случай, когда принцип 
нынешнего руководства Чу-
вашии «само собой рассосет-
ся» не сработает.

Михаил СВЕТЛОВ

Коту поручили проверять мышей. 
Так можно охарактеризовать указ гла-
вы республики Михаила Игнатьева «Об 
обеспечении контроля за соответстви-
ем расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности Чувашской Респу-
блики, и иных лиц их доходам». Этим 
указом он поручает руководителю сво-
ей администрации Александру Иванову 
осуществление контроля за расходами 
практически всех чиновников Чувашии и 
их супруг и несовершеннолетних детей. 
Скорее всего, документ направлен не на 
объективные расследования расходов, а 
на предмет того, чтобы подчиненные чи-

новники постоянно чувствовали над сво-
ей головой некий дамоклов меч.

Интересно, а кто будет контролировать 
расходы самих главы и руководителя его 
администрации? Недавно, к примеру, в 
СМИ была распространена информация 
о покупке супругой Игнатьева непомерно 
дорогостоящей квартиры. При этом отме-
чалось, что на декларируемые официаль-
но доходы семья не могла позволить себе 
приобретение такого жилья.

Как учить чувашский в старших клас-
сах? Такой вопрос поставила перед Миха-
илом Игнатьевым автор учебной литера-
туры на чувашском языке Галина Абрамо-

ва, попав к главе республики на прием. Еще 
она призналась, что, приезжая в Чебокса-
ры, чувствует себя будто в другом государ-
стве. Ибо в столице Чувашии практически 
нет вывесок на чувашском языке. В ответ 
Михаил Васильевич долго говорил о том, 
что в соответствии с Конституцией у нас в 
республике действуют два государствен-
ных языка, что, когда он был молодым, очу-
тившиеся в городе деревенские пацаны 
стеснялись разговаривать на чувашском, а 
сейчас – пожалуйста и т. д., и т. п. Что каса-
ется закупки соответствующих учебников 
и организации изучения чувашского язы-
ка и литературы в старших классах, тут гла-
ва ничего вразумительного сказать не смог.
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Лицейдейство

Какая судьба уготована лицею – по-
кажет время. Между тем на этот счет 
уже имеются нехорошие предположе-
ния. Уж очень странно выглядит ситуа-
ция. Связана она, конечно же, главным 
образом с финансами, а ответствен-
ность за результат полностью ложится 
на власть.

С финансированием 
определятся в июле

Городская власть пришла к выводу, 
что содержать лицей, тратя на него еже-
годно более 25 миллионов рублей, не-
выгодно. Большинство учащихся в нем 
детей – сельские, оплачивать их обуче-

ние город позволить себе не может. И 
было бы логично, если бы республика 
ежегодно выделяла на содержание ин-
терната средства из бюджета. Вот она, 
суть коллизии, отодвинувшей основ-
ной аспект проблемы на второй план. 
Этот аспект очень беспокоит депутатов 
Госсовета от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

На заседании Экономического сове-
та при главе Чувашии Игорь Моляков 
задал вопрос о судьбе лицея председа-
телю Кабинета Министров республики 
Ивану Моторину. Премьер сказал, что 
давно знаком с этой серьезной пробле-
мой. И сообщил, что вопрос финанси-
рования учебного заведения будет ре-
шаться в ближайшее время - измене-
ния в закон о бюджете на 2013 год пла-
нируется обсудить на ближайшей сес-
сии республиканского парламента, ко-
торая состоится в июле. А приглашен-
ный к разговору сити-менеджер Алек-
сей Ладыков, по мнению депутата, от-
несся к обсуждению проблемы без осо-
бого энтузиазма. Может быть, тут кро-
ется какая-то интрига? Ведь городские 
чиновники ничего конкретного не го-
ворят о том, что будет с комплексом 
зданий интерната. 

Республиканские чиновники предла-
гают построить новое образовательное 
учреждение при музыкальном учили-
ще имени Павлова за счет средств ре-

спубликанского бюджета, на что потре-
буется предположительно около 250 
млн. рублей. Это учреждение будет рас-
считано на 150 учащихся, которые ста-
нут заниматься музыкой. Преподавание 
чувашского языка, литературы и других 
дисциплин не планируется. Чиновники 
объясняют такое урезание тем, что из-
начально интернат создавался как му-
зыкальное образовательное учрежде-
ние. На собрании коллектива препода-
вателей, на котором побывали справо-
россы, было заявлено, что лицей пере-
едет в другое здание. То есть в то, кото-
рое неизвестно когда будет построено. 

Полет фантазии
На собрании педагогам сообщили, 

что здания учебного заведения нахо-
дятся в аварийном состоянии, потому 
в администрации и решили приостано-
вить его деятельность. Якобы на время 
капитального ремонта. Прошел год. Ре-
монтом пока не пахнет, поскольку в го-
родском бюджете средств на него нет, и 
вряд ли они будут туда заложены. Соз-
дается впечатление, что цель город-
ской власти - ликвидировать лицей. 

Откуда такие мысли? «Кирпичное 
здание интерната для сирот, построен-
ное в 1963 году, по нормативам долж-
но простоять более 150 лет», - гово-
рит юрист Вячеслав Медведев. Доводы 

о том, что ремонтировать смысла нет, 
что выгоднее построить новое здание, 
юрист считает безосновательными. 

И правда, здания, находившиеся в 
эксплуатации 50 лет, как-то легко и не-
ожиданно признали аварийными. Не 
какую-нибудь деревянную постройку, 
а кирпичные строения! Занимает ком-
плекс этих зданий (учебный корпус, об-
щежитие и столовая) прямо-таки ска-
зочно хороший и обширный озеленен-
ный участок. Небольшой полет фанта-
зии – и уже есть решение, что с этим 
чудом можно сделать. Не станем сей-
час увлекаться прожектами, но ясно 
одно: поиметь в случае осуществле-
ния задумки – будет ли это, к примеру, 
очередной торгово-развлекательный, 
зона отдыха для богатых или еще один 
отельчик – регу-
лярную прибыль 
можно. Достраи-
вали бы уж тогда 
свой «Сувар», или 
как его там, или 
разбирали бы к 
чертовой матери, 
а то использовать 
недострой в ре-
жиме столба для 
рекламного бан-
нера не совсем 
рентабельно. 

З а в е р ш а е т -
ся предположе-
ние очень просто 
– территорию и здания получит – само 
собой, через аукцион! – заинтересован-
ное лицо. Опыт таких «сделок» у власти 
имеется. Как она виртуозно управилась 
с Первой школой! Передали здание на 
баланс одного из районных управле-
ний ЖКХ и продали без аукциона по 
смешной цене. Говорят, сумма, остав-
шаяся за кадром сделки, была дале-
ко не смешная. А учебному заведению, 
размещавшемуся в то время в здании 
школы, беспардонно указали на дверь. 
Горожане протестовали, горожане бо-
ролись, был с ними тогда и Игорь Мо-
ляков. Победила, само собой, власть, и 
теперь там находится магазин, на кото-
ром висят таблички, что в здании учил-
ся тот-то и тот-то. Ну не учились они в 
этом магазине, честное слово! От шко-

лы там осталось две стены. Однако вер-
немся к лицею.

Задача – отстоять лицей
Главная сторона вопроса стоит неиз-

меримо больше, чем все перечислен-
ное. Лицей имени Лебедева – не обыч-
ная общеобразовательная школа, а 
единственный в республике интернат 
для одаренных детей, имеющий наци-
ональный статус. Эти дети теперь ли-
шены возможности обучаться в нем и 
развивать свои способности. Сколько 
уже говорят: нет сильных композито-
ров, писателей, потихоньку падает пре-
стиж чувашского языка. А ведь уровень 
престижа языка зависит в первую оче-
редь от государственной поддержки, 
поскольку именно от нее зависит отно-
шение общества к языку. Тем более не-
понятны действия власти. Что касается 
общественной позиции, имеющей тоже 
большое значение в сохранении язы-
ка, то она определена четко: здания ли-
цея надо отремонтировать и продол-
жать преподавание в нем не только му-
зыки, но и чувашского языка и литера-
туры. Чтобы в Чувашии жили не Иваны, 
не помнящие родства, а имеющие на-
циональное самосознание граждане, 
грамотно говорящие на родном язы-
ке и развивающие национальную куль-
туру, литературу, музыку… Когда язык 
останется только в бытовом общении, 
эти основные составляющие духовно-
сти исчезнут в недалеком будущем без 

следа.
Педагоги, от-

давшие обучению 
детей десятилетия 
труда, родители 
учеников не пони-
мают, почему ли-
цей необходимо 
закрыть. Есть по-
добные учебные 
заведения и в дру-
гих национальных 
республиках, и ни-
кому в голову не 
придет их ликви-
дировать. Наобо-
рот, они пользуют-

ся государственной поддержкой, а при-
оритет в них отдается изучению нацио-
нального языка. 

Сохранить уникальный комплекс 
зданий интерната, его традиции, а так-
же педагогический коллектив - такую 
цель ставит перед собой региональное 
отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. А поскольку существование лицея 
напрямую зависит от его финансиро-
вания, депутаты-справороссы внесли 
предложение в адрес руководства Гос-
совета Чувашии предусмотреть в рас-
ходной части бюджета средства на со-
держание национального лицея. Воз-
можно, на очередной сессии республи-
канского парламента, которая состоит-
ся 9 июля, такая поправка будет внесе-
на.

Музыкальный лицей имени Лебедева закрыт на замок. Уникальное учеб-
ное заведение находится в процессе ликвидации. Часть детей распределены 
по другим школам, часть отправлены в родные села. Официальная версия 
– зданию, построенному в 1963 году, требуется серьезный ремонт, вместе с 
тем идут разговоры о строительстве нового учебного заведения для одарен-
ных детей. Пока это не наполненные конкретным смыслом слова, похожие 
на обсуждение строительства храма напротив школы № 10. Для чего их го-
ворят? Чтобы усыпить бдительность горожан и заинтересованных родите-
лей или потому что просто надо что-то говорить? 

В лицейском музее 
чувашской культуры

Осознает ли власть, 
озабоченная поиском 

выгоды, ответственность за 
те последствия, к которым 

приведет ликвидация 
национального лицея? 

Понимает ли, что выгода 
имеет не только денежный 

эквивалент?


